

Dans cet espoir, Nous bénissons ces travaux préparatoires et Nous accordons aussi, avec toute l'effusion de Notre cœur, la bénédiction apostolique, à vous, Vénérable Frère, aux évêques et à tout le clergé et peuple de votre patriarcat.

Donné à Rome, près Saint-Pierre, le 22 janvier 1900, de Notre Pontificat le vingt-deuxième.

LEON, PAPE.

Genèse du libéralisme au Canada

Nous venons de rappeler à grands traits l'histoire du libéralisme en France.

La funeste erreur a son histoire propre en chaque pays ; car il n'est plus aucun peuple de l'Europe et de l'Amérique où elle n'ait pénétré et fait les plus grands ravages.

Dans beaucoup de nations de l'Europe, le libéralisme a été introduit par les armées de la révolution et de l'Empire. Les armées françaises trouvaient généralement en chaque pays des hommes inclinés aux nouveautés, souvent même vendus à la cause impie par des engagements maçonniques. Ces hommes recevaient l'appui des vainqueurs, se trouvaient bientôt placés, de gré ou de force, à la tête des nouveaux gouvernements et appliquaient à leur pays les réformes accomplies en France. On voyait tour à tour la suppression des monastères, la confiscation des biens de l'Eglise, la sécularisation de l'administration, l'établissement du mariage civil, et enfin l'introduction du Code Napoléon, qui sanctionnait et assurait cette œuvre d'impiété.

En plusieurs pays, le sentiment chrétien était très vivace et opposa une longue et vive résistance à l'introduction du nouveau régime. Les sectaires déployèrent tantôt la force, tantôt l'adresse et la ruse pour vaincre les oppositions. Il n'est point de pays catholique d'Europe, où le rationalisme ne finit, à une époque ou à une autre, par faire la loi, exiler, emprisonner ou tracasser les évêques, au nom de la liberté de conscience, disperser les religieux, dépouiller les églises, créer des écoles sans Dieu.

Dans les pays depuis longtemps gâtés par les mauvaises doctrines et envahis par l'irréligion, le libéralisme a provoqué un admirable réveil de la foi. On a vu, après les destructions opérées par l'esprit révolutionnaire, et quand les impies se croyaient mai-